

XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales
“Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina”

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina.
CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Simposio 2. Las derechas argentinas ante el retorno de la democracia: actores e ideologías en el contexto de transición y reconstrucción democrática en la década de 1980

El análisis de una red personal político-religiosa que apoyó a la última dictadura cívico-militar argentina en Mendoza

Alejandro Paredes
INCIHUSA-CONICET, UNCuyo
haleparedes@gmail.com

La red de trabajo del capellán de la policía de Mendoza, ilustra a nivel micro-social, la cotidianeidad de una red de apoyo católico a la última dictadura cívico-militar. Se utilizará un anuario de 1979 en el que se hace un recuento de las actividades del capellán como también de la iglesia en la que él era párroco.

Posteriormente, a partir del método egocéntrico se identificarán los subgrupos al interior de la red personal de trabajo del capellán, que aparece con una trama de feligreses que legitimaban la práctica de la junta militar. Siguiendo a Bonet y Martí (2006), en ella identificaremos tres dimensiones: el contexto de la red personal, su estructura y sus funciones. En cuanto al contexto, se puede visualizar el uso político que esta red hizo de algunos eventos, como el campeonato mundial de fútbol de 1978 o el centenario de la parroquia San Miguel Arcángel. Con respecto a su estructura, se encontraron subgrupos ligados a agrupaciones religiosas (Acción Católica Argentina, Liga de Madres de Familias, Comisión obra-pro templo y Apostolado de la oración) y a la represión estatal (el Centro de Instrucción Antisubversiva, Policía de Mendoza e instituciones educativas militares). Finalmente, en cuanto a las funciones de la red, se observa la potenciación y retroalimentación de discursos pro dictadura y acciones como el envío de 500 cartas de apoyo al general J. Videla, la celebración de festividades religiosas, la donación de escarapelas a las embajadas argentinas y la publicación del anuario.